
"Нам не дано предугадать, / Как слово наше отзовётся…" (Ф.И.Тютчев): 

к 220-летию со дня рождения Ф.И.Тютчева. 

Русский классик золотого века Фёдор Иванович Тютчев оставил 

стихотворную заметку:  

"Нам не дано предугадать, 

Как слово наше отзовётся". 

С ним невозможно не согласиться. Удивительная субстанция - слово. 

Небольшое сочетание букв вызывает различные эффекты. Поэт Вадим 

Сергеевич Шефнер приводит пример:  

"Словом можно убить, словом можно спасти, 

Словом можно полки за собою повести". 

Действует ли слово само по себе? 

Всем приходилось слышать фразу "Следи за своим языком!", когда человек 

увлекался и не обращал внимания на свой словесный поток. Эта фраза – 

сигнал, что наружу пошла не информация, не беседа, не пожелание, а злоба. 

Как сказал Спаситель: "Извнутрь, из сердца человеческого, исходят злые 

помыслы... всё зло извнутрь исходит" (Мф. 7, 21; 23). Следовательно, не 

слова важны сами по себе, а их наполнение. Владимир Семёнович Высоцкий 

метко подметил: "Даже «здравствуй» можно сказать так, чтобы оскорбить 

человека. Даже «сволочь» можно сказать так, что он растает от 

удовольствия". Подытог вышесказанного - наполнение оказывает действие, а 

не само слово. Существует же поговорка: "Доброе слово и кошке приятно" - 

хотя она его не понимает, но чувствует тепло, исходящее от него. 

Одним из ярких примеров о воздействии слова не по значению, а по 

наполнению содержится в воспоминаниях об отце Павле (Груздеве). Человек 

привёл к отцу Павлу своего друга детства, страдавшего алкоголизмом. 

Батюшка посмотрел на него и ушёл в алтарь. Выходит через несколько 

минут, показывает кулак и говорит: "Колька! Вот это видал? Не бросай!" и 

уходит вновь. С той минуты страждущий больше не пил. Автор 

воспоминания дополняет картину следующими деталями: "Коля за свою 



жизнь переслушал столько поучительных лекций от большого количества 

профессоров, но они не помогали. А отец Павел вроде как наоборот, 

разрешил пить, - а Колю отрезало. Всё потому, что батюшка вложил в свои 

слова молитву!". 

Этот случай подводит к следующему критерию - через наши слова может 

действовать Бог. Это положение объясняет случаи, когда совершенно ни к 

чему не обязывающие фразы производят кардинальное изменение человека. 

Призвание Матфея (Мф. 9, 9) – один из удивительнейших сюжетов 

Евангелия. Господь не сказал ничего более, как только "Следуй за Мною" и 

Матфей, выражаясь современным языком, начальник налоговой службы, 

живущий в достатке, моментально всё оставляет и идёт за Иисусом, Который 

и "главу не имеет, где приклонить"  (Мф. 8, 20). Христос, как Бог-Слово, мог 

сказать слово, которое настолько меняло человека. 

После Вознесения Господь уже не пребывает на земле телесно, но 

продолжает действовать через людей. В соответствии с этим, и человек, по 

воле Бога, может сказать такое слово, которое перевернёт сознание. В 

качестве доказательства - история из моей жизни. Начался Великий пост 

2014 года, на тот момент я был ещё малоцерковным человеком. Папа довёз 

до школы и после бытовых традиционных обсуждений вдруг спросил: 

"Сегодня вроде как пост начался. Ты поститься будешь?", ничего серьезного 

не подразумевая. Я ответил, что не смогу, и пошёл в школу. И от папиных 

слов произошло преображение души - с тех пор посты стали соблюдаться, 

глубже происходило воцерковление, которое привело к обучению в 

семинарии. 

Таким образом, ничего в себе не несущие слова с Божией подачи меняют 

человека. Притча о сеятеле (Мк. 4, 3-8) сообщает также, что для принесения 

плода нужна разрыхлённая почва. Чтобы КПД был высок, Бог 

подготавливает землю, в которое посеет слово. Отсюда следует вывод: 

метаноическое преобразование происходит тогда, когда человек настроен на 

нужную частоту для принятия Божиего глагола. И это не всегда должно быть 



слово - Бог, сотворивший всё из ничего, владеет нужным ключиком, 

открывающим сердце.  

В одном из вариантов ЕГЭ по русскому языку присутствует текст, 

рассказывающий про старика, давшего своему внуку задание позвать первого 

встречного проводить его в последний путь, т.к. он всю жизнь «никогда не 

доверял всем этим попам и монашкам». Внук так и поступил. В дом вошёл 

небольшого роста человек, державший в руках футляр со скрипкой. Увидев  

инструмент, дедушка попросил незнакомца что-нибудь исполнить. Гость 

достал скрипку и заиграл. Весь дом наполнился музыкой, в глазах 

умирающего пронеслась вся жизнь. Он рыдал и смеялся, скорбел и ликовал 

так, что в один момент воскликнул: "Как это божественно! Позовите 

священника - я хочу креститься!". После свершения Таинства дедушка 

преставился. Так Господь устроил, что тем первым встречным оказался 

Вольфганг Амадей Моцарт, сыгравший так, что игра коснулась сердца 

старика, возбудив в нём желание быть с Богом. 

Святитель Андрей Критский декламирует: "Там, где хочет Бог, побеждаются 

законы естества, ибо Он творит то, что соизволит" (тропарь на "И ныне" 4-й 

песни Великого покаянного канона). Как предсказать действие Бога? Это 

невозможно. Следовательно, нам не дано предугадать, как слово наше 

отзовётся, потому что и оно - Его действие. И наполнение слова, пришедшего 

от Бога, что Тютчев в этом же стихотворении назвал "сочувствием", тоже 

дается свыше, «как – по тому же Тютчеву, –  нам даётся благодать". 

Слово - семечко, брошенное на почву нашего сердца. Как поведёт себя семя - 

предсказать невозможно. Оно или погибнет, или прорастёт. А если 

прорастёт, неизвестно, сколько принесёт плодов. И ожидать от слова 

моментального эффекта не стоит - не каждое изречение продиктовано Богом. 

Поэтому нужно относиться спокойно, когда человек не слышит. И Господа 

"слыша, не слышали, и видя, не видели" (Мф. 13, 13). Это сейчас не слышат, 

услышат потом, ведь "нам не дано предугадать, как слово наше отзовётся". 

 


